

ISRAËL / TERRITOIRES PALESTINIENS OCCUPÉS / ÉGYPTÉ

Préoccupations pour la santé

Plusieurs milliers de civils palestiniens

ACTION URGENTE

DOCUMENT PUBLIC

Index AI : MDE 15/048/2007

AU 182/07

ÉFAI

11 juillet
2007

Des milliers de Palestiniens sont actuellement bloqués dans le nord de l'Égypte et il leur est impossible de rentrer chez eux dans la bande de Gaza. Le 9 juin, les autorités israéliennes ont fermé le point de passage de Rafah, entre Gaza et l'Égypte ; le 15, elles ont annoncé qu'il resterait fermé jusqu'à nouvel ordre. Parmi les personnes bloquées, des centaines campent à proximité du poste-frontière. Elles n'osent pas quitter cette zone, au cas où le point de passage rouvrirait brièvement pour leur permettre de regagner leur foyer, mais elles n'ont pas les moyens de se loger. Bien que ce soit la période de l'année la plus chaude dans le désert, la nourriture, l'eau et les abris sont souvent insuffisants. Tant que ces personnes seront empêchées de franchir la frontière et de rentrer chez elles, leur santé et leur sécurité resteront menacées.

Le point de passage de Rafah est la seule porte vers le monde extérieur pour le million et demi d'habitants de Gaza. Les autorités israéliennes l'ont fermé lorsque le Mouvement de la résistance islamique, le Hamas, a pris le contrôle de la bande de Gaza à l'issue d'affrontements armés entre ses sympathisants et des membres du Fatah, le parti dirigé par le président palestinien Mahmoud Abbas.

Parmi les résidents de Gaza bloqués au point de passage de Rafah, des centaines s'étaient rendus en Égypte pour des raisons médicales et ils ont besoin de soins permanents. Taghrid Muhammad Abed, une jeune femme de trente ans qui était mère de cinq enfants, est décédée le 29 juin alors qu'elle attendait à la frontière de pouvoir rentrer chez elle après avoir subi un traitement anticancéreux en Égypte. Ce type de traitement n'étant pas disponible dans la bande de Gaza, de nombreuses personnes atteintes d'un cancer doivent se rendre en Égypte pour y recevoir des soins. Pas moins de 28 autres personnes seraient décédées, loin de leur foyer, en attendant la réouverture du point de passage. La plupart sont mortes dans des établissements médicaux égyptiens, mais d'autres sont décédées au poste-frontière même ou à proximité.

Certains des Palestiniens bloqués auraient été contraints de vendre leurs effets personnels pour couvrir les frais de leur séjour prolongé en Égypte. D'autres seraient à court de médicaments. Par ailleurs, des parents et des enfants ne peuvent rejoindre le reste de leur famille à Gaza. À l'aéroport égyptien El Arish, où des Palestiniens qui rentraient chez eux sont retenus jusqu'à la réouverture de la frontière, 82 personnes ont entamé une grève de la faim le 5 juillet.

La fermeture du point de passage de Rafah confine également le million et demi de résidents de la bande de Gaza à l'intérieur de cette zone. Parmi ces derniers se trouvent des personnes qui souhaitent être réunies avec d'autres membres de leur famille ou qui sont à la recherche d'une formation ou d'un emploi à l'étranger, ainsi que des personnes qui craignent pour leur sécurité à la suite des récents combats entre le Hamas et le Fatah. Les autorités israéliennes ayant fermé le poste-frontière de Rafah mais aussi celui

d'Erez (le seul point d'entrée en Israël à partir de la bande de Gaza), plusieurs centaines de résidents de Gaza sont dans l'impossibilité de se rendre à l'étranger pour y recevoir des soins d'urgence.

INFORMATIONS GÉNÉRALES

En novembre 2005, à la suite du retrait des troupes israéliennes et des colons israéliens de la bande de Gaza, intervenu quelques mois plus tôt, un Accord sur les déplacements et l'accès a été signé par le gouvernement israélien et l'Autorité palestinienne, qui ont chargé une Mission d'assistance frontalière de l'Union européenne (UE) de contrôler le point de passage de Rafah. Israël, cependant, a conservé la possibilité de fermer la frontière en empêchant les employés de l'UE d'accéder au point de passage. Depuis juin 2006, le terminal de Rafah n'ouvre que de manière irrégulière et sporadique. L'été dernier, sa fermeture prolongée a provoqué la mort de quatre Palestiniens qui attendaient de pouvoir rentrer chez eux. Après la prise de contrôle de la bande de Gaza par le Hamas le 14 juin 2007, les autorités israéliennes ont décidé que l'Accord sur les déplacements et l'accès et d'autres accords du même type n'étaient plus applicables. Elles ont fait savoir que le point de passage resterait fermé jusqu'à nouvel ordre. Le 8 juillet, le chef de la Mission d'assistance frontalière de l'UE a annoncé une réduction du nombre d'observateurs de l'UE, précisant qu'il ne prévoyait pas un retour à la normale dans un avenir proche.

Les autorités israéliennes ont proposé d'autoriser les Palestiniens bloqués en Égypte à rentrer à Gaza *via* la base militaire israélienne de Kerem Shalom. Cette proposition a été acceptée par le président de l'Autorité palestinienne, Mahmoud Abbas, qui est toujours au pouvoir en Cisjordanie, mais elle a été rejetée par les dirigeants du Hamas et par d'autres à Gaza, qui affirment que les Palestiniens courraient davantage de risques d'être arrêtés par les forces israéliennes s'ils devaient transiter par le territoire israélien. D'autres disent craindre que cette proposition ne serve de justification pour repousser une nouvelle fois la réouverture du poste-frontière de Rafah.

La situation demeure également précaire en ce qui concerne les mouvements de marchandises à Gaza. Le point de passage de Karni, principal porte d'entrée des marchandises dans la bande de Gaza, n'est actuellement ouvert que de façon limitée. C'est le seul terminal ayant une capacité suffisante pour répondre aux besoins économiques de la bande de Gaza ; concrètement, c'est une voie d'approvisionnement essentielle entre Gaza et le monde extérieur, à la fois pour les exportations et pour les importations. Le 9 juillet, l'Office de secours et de travaux des Nations unies pour les réfugiés de Palestine dans le Proche-Orient (UNRWA) a annoncé qu'il avait dû suspendre ses projets de construction à Gaza à cause d'une pénurie provoquée par la fermeture du point de passage de Karni. Les projets en question portent par exemple sur des travaux de reconstruction concernant les maisons de 16 000 réfugiés qui ont été endommagées par l'armée israélienne ces dernières années, mais aussi sur des réseaux de distribution d'eau et d'assainissement et sur la construction d'écoles et de centres de soins. L'ONU a averti qu'un désastre humanitaire se préparait dans la bande de Gaza si les points de passage restaient fermés.

ACTION RECOMMANDÉE : dans les appels que vous ferez parvenir le plus vite possible aux destinataires mentionnés ci-après (en anglais, en hébreu ou dans votre propre langue) :

- dites-vous préoccupé(e) par la santé et la sécurité des milliers de civils qui attendent au poste-frontière de Rafah et qui sont pour ainsi dire privés d'accès aux services médicaux et manquent de nourriture, d'eau, d'électricité ou de combustible ;
- faites part de votre inquiétude au sujet de la situation des résidents de la bande de Gaza, qui ne peuvent pour l'instant quitter cette zone ;
- soulignez que parmi les personnes prises au piège se trouvent des personnes âgées ou handicapées ainsi que des femmes et des enfants, dont certains ont besoin de toute urgence de soins médicaux qu'ils ne peuvent pas trouver dans la bande de Gaza ;
- appelez toutes les parties concernées à ne pas ménager leurs efforts pour permettre le passage des personnes et des marchandises à destination et en provenance de la bande de Gaza, en faisant primer les droits humains des résidents palestiniens de Gaza sur les intérêts politiques.

APPELS À

Premier ministre d'Israël :

Ehud Olmert

Prime Minister of Israel

Office of the Prime Minister, 3 Kaplan Street, P O Box 187, Kiryat Ben-Gurion, Jerusalem 91919, Israël

Fax : +972 2 566 4838

Courriers électroniques :

roh@pmo.gov.il

Formule d'appel :

Dear Prime Minister, / Monsieur le Premier ministre,

Président de l'Autorité palestinienne :

Mahmoud Abbas

President of the Palestinian Authority

Fax : +972 2 296 1370 / 2 298 1370 / 2 296 3179

Formule d'appel :

Dear President, / Monsieur le Président,

Dirigeant du Hamas à Gaza :

Ismail Haniyeh

Hamas leadership in Gaza

Fax : + 970 8 282 2159 / 284 5040 / 286 8971

Formule d'appel :

Dear Mr Haniyeh / Monsieur,

Président de la République arabe d'Égypte :

H.E. Muhammad Hosni Mubarak

President of the Arab Republic of Egypt, 'Abedine Palace, Cairo, Égypte

Fax : +20 2 390 1998

Courriers électroniques :

webmaster@presidency.gov.eg

Formule d'appel :

Dear President, / Monsieur le Président,

COPIES aux représentants diplomatiques d'Israël et de l'Autorité palestinienne dans votre pays.

PRIÈRE D'INTERVENIR IMMÉDIATEMENT.

APRÈS LE 22 AOÛT 2007,

VÉRIFIEZ AUPRÈS DE VOTRE SECTION S'IL FAUT ENCORE INTERVENIR. MERCI.